
Консультация для родителей  

"Жестокое обращение с детьми: что это такое? 

 

Дети должны жить в мире красоты, 

 игры, сказки, музыки, рисунка, фантазии, 

творчества. (В. А. Сухомлинский) 

   

Ребенок - это человек! Этот маленький человек нуждается в 

воспитании без насилия: не окриков  и наказания, а поддержки и мудрых 

советов родителей, не жестокого и злого обращения, а добра, заботы и 

любви. Но, к сожалению, часто меньше любви достается нашим самым 

любимым людям. Ребенок еще не может и не умеет защитить себя от 

физического насилия и психического давления со стороны взрослого. Но 

дети учатся у нас поведению, манерам общения: крику, если мы кричим; 

грубости, если мы грубим; жестокости, если мы это демонстрируем. 

  Четыре основные формы жестокого обращения с детьми: 

Физическое насилие – преднамеренное нанесение физических 

повреждений. 

Сексуальное насилие (или развращение) - вовлечение ребёнка с его 

согласия и без такого в сексуальные действия со взрослыми с целью 

получения последними удовлетворения или выгоды. 

Психическое (эмоциональное) насилие - периодическое, длительное 

или постоянное психическое воздействие на ребёнка, тормозящее развитие 

личности и приводящее к формированию патологических черт характера. 

К психической форме насилия относятся: 

- неприятие и постоянная критика ребёнка 

- угрозы в адрес ребёнка в словесной форме 

-  замечания, высказанные в оскорбительной форме, унижающие достоинство 

ребёнка 

-  преднамеренная физическая или социальная изоляция ребёнка 

-  ложь и невыполнение взрослыми своих обещаний 

-  однократное грубое психическое воздействие, вызывающее у ребёнка 

психическую травму. 

  Пренебрежение нуждами ребёнка – это отсутствие элементарной 

заботы о ребёнке, в результате чего нарушается его эмоциональное состояние 

и появляется угроза его здоровью или развитию.К пренебрежению 

элементарными нуждами ребёнка относятся: 

-  отсутствие адекватных возрасту и потребностям ребёнка питания, одежды, 

жилья, образования, медицинской помощи 

-  отсутствие должного внимания и заботы, в результате чего ребёнок может 

стать жертвой несчастного случая. 

  Ребенок, который воспитывается в условиях бесправия, никогда не будет 

уважать права другого человека. И, наоборот, доброе, хорошее поведение 

детей порождается только добром. Удивительно, но ненасилие гораздо 



больше способствует гармоничному развитию ребенка, чем грубое и жестко 

обращение с ним. Наши необдуманные агрессивные действия по отношению 

к ребенку иногда могут быть вызваны не виной ребенка, а нашей усталостью, 

неприятностями и неудачами, раздражением и т.д. Гнев, вылитый на ребенка, 

ничему его не учит, а только унижает, оскорбляет и раздражает. Наказывая 

своего ребенка физически, родители наивно полагают, что кратчайший путь 

лежит «через ягодицы», а не через глаза и уши.  

Жестокое обращение с детьми очень часто вызывает у них отнюдь не 

раскаяние, а совсем другие реакции: страх, возмущение, протест, обиду, 

жажду мести и компенсации, разрушение нравственных тормозов, 

стремление к обману и ловкости, агрессивное поведение, снижение 

самооценки, ненависть к себе и окружающим (если ребенка часто бьют). 

Чем же страшно наказание ребенка - наказание ремнем и воспитание 

шантажом? Знаете ли Вы, как влияет родительское физическое и 

психологическое наказание на ребенка, на его будущую жизнь.  

  Прислушивайтесь к своему ребенку, старайтесь услышать и понять его. 

Выслушайте проблему ребенка. Не обязательно соглашаться с его точкой 

зрения, но благодаря родительскому вниманию он почувствует свою 

значимость и человеческое достоинство. 

 Принимайте решение совместно с ребенком, а также дайте ему право 

принимать самостоятельные решения: ребенок охотнее подчиняется тем 

правилам, которые устанавливает сам. При этом не отрицается, что 

некоторые решения могут принимать только родители. Предоставьте ребенку 

возможность отдохнуть, переключиться с одного вида деятельности на 

другой. 

Требуя чего-то от ребенка, давайте ему четкие и ясные указания. Не 

возмущайтесь, если ребенок, может чего-то не понял или забыл. Поэтому 

снова и снова, без раздражения, терпеливо объясняйте суть своих 

требований. Ребенок нуждается в повторении. 

 Не предъявляйте ребенку непосильных требований: нельзя от него ожидать 

выполнения того, что он не в силах сделать. 

Не действуйте сгоряча. Остановитесь и проанализируйте, почему ребенок 

ведет себя так, а не иначе, о чем свидетельствует его поступок. Подумайте, в 

чем сложность ситуации, в которую попал ребенок? Чем вы можете ему 

помочь в этой ситуации? Как поддержать его? 

Пусть основным методом воспитания будет ненасилие!. 

    

Четыре заповеди мудрого родителя  

Ребёнка нужно не просто любить, этого мало. Его нужно уважать и 

видеть в нём личность. Не забывайте также о том, что воспитание – процесс 

«долгоиграющий», мгновенных результатов ждать не приходится. Если 

малыш не оправдывает ваших ожиданий, не кипятитесь. Спокойно 

подумайте, что вы можете сделать, чтобы ситуация со временем изменилась. 

1. Не пытайтесь сделать из ребёнка самого-самого. 
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Так не бывает, чтобы человек одинаково хорошо всё знал и умел. Даже 

самые взрослые и мудрые на это не способны. Никогда не говорите: «Вот 

Маша в 4 года уже читает, а ты?!» или «Я в твои годы на турнике 20 раз 

отжимался, а ты – тюфяк тюфяком». Зато ваш Вася клеит бумажные 

кораблики, «сечёт» в компьютере. Наверняка найдётся хоть одно дело, с 

которым он справляется лучше других. Так похвалите его за то, что он знает 

и умеет, и никогда не ругайте за то, что умеют другие! 

2. Не сравнивайте вслух ребёнка с другими детьми. 

Воспринимайте рассказ об успехах чужих детей просто как информацию. 

Если разговор о том, что «Мишенька из 2 подъезда непревзойдённо играет на 

скрипочке», происходит в присутствии вашего ребёнка, а в ответ 

похвалиться нечем – лучше всё равно что-нибудь скажите. 

3. Перестаньте шантажировать. 

Навсегда исключите из своего словаря такие фразы: «Вот я старалась, а 

ты…», «Я тебя растила, а ты…». Это, уважаемые родители, на языке 

Уголовного кодекса называется шантаж. Самая несчастная из всех попыток 

устыдить. И самая неэффективная. На подобные фразы 99% детей отвечают: 

«А я тебя рожать меня не просил!» 

4. Избегайте свидетелей. 

Если действительно возникает ситуация, ввергающая вас в краску (ребёнок 

нахамил взрослому, устроил истерику в магазине), нужно твёрдо и 

решительно увести его с места происшествия. Чувство собственного 

достоинства присуще не только взрослым, поэтому очень важно, чтобы 

разговор состоялся без свидетелей. После этого спокойно объясните почему 

так делать нельзя. Вот тут малыша призывать к стыду вполне уместно. 

Главное – не забывать, что у всего должна быть мера. 

Три способа открыть ребёнку свою любовь 

1. Слово 

Называйте ребёнка ласковыми именами, придумывайте домашние прозвища, 

рассказывайте сказки, пойте колыбельные, и пусть в вашем голосе звучит 

нежность, нежность и только нежность. 

2. Прикосновение. 

Иногда достаточно взять ребёнка за руку, погладить по волосам, поцеловать, 

чтобы он перестал плакать и капризничать. А потому как можно больше 

ласкайте своего ребёнка, не обращая внимания на советы многоопытных 

родителей. Психологи пришли к выводу, что физический контакт с матерью 

стимулирует физиологическое и эмоциональное развитие ребёнка. 

Переласкать его, считают психологи, невозможно. 

3. Взгляд. 

Не разговаривайте с ребёнком, стоя к нему спиной или вполоборота, не 

кричите ему из соседней комнаты. Подойдите, посмотрите ему в глаза и 

скажите то, что хотите. 

 
 


